

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 80 (1992)

Heft: 9

Artikel: Qu'en pensent-elles ?

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-280099>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Mouvement populaire des familles

Plus de solidarité

Réuni en congrès les 3 et 4 octobre 1992 à Onex à l'occasion de son 50e anniversaire, le Mouvement populaire des familles (MPF), s'est penché sur les thèmes de la santé, de la formation, de la solidarité et de la famille. Le congrès a pris position sur des événements d'actualité qui ont marqué la vie politique de ces derniers temps.

Le MPF dénonce la volonté de certains politiciens de vouloir favoriser délibérément certaines couches privilégiées de la population. Il pense que les médecins et autres dispensateurs de soins peuvent renoncer par solidarité à indexer leurs prestations. Il s'étonne que l'on fasse reposer la solidarité sur les seuls patients en leur impo-

sant une taxe journalière d'hospitalisation de 10 fr.

Il constate que les restrictions budgétaires actuelles ont tendance à se reporter sur la formation en général. Ces économies se font au détriment des enfants en difficulté scolaire, qui proviennent en général des milieux populaires. Aux yeux du MPF une formation équitable est le garant du recul de la pauvreté et d'une meilleure insertion dans la vie.

Votations du 17 mai

Analyse des résultats

(pbs) – Deux questions, vous vous en souvenez, intéressaient spécialement les femmes lors des votations du 17 mai dernier: le génie génétique et les délits d'ordre sexuel. L'analyse Vox montre:

– à propos du génie génétique, accepté par 73,8% des

voix, que l'influence des milieux féminins opposés au projet d'article constitutionnel avait été relativement faible, moins importante que celle des mouvements conservateurs d'obédience catholique;

– à propos de la réforme du droit pénal sur les délits d'ordre sexuel, acceptée par 73,1% des voix, que les opposants provenaient en majorité des milieux «religieux conservateurs» et des milieux de droite professant une morale rigide et attachés à la répartition ancienne des rôles entre femmes et hommes.

Femmes catholiques

Coopération au développement

Traditionnellement depuis trente-cinq ans, en novembre, la Ligue suisse des femmes catholiques mène une cam-

pagne de coopération au développement, l'Action Sainte-Elisabeth.

C'est une aide concrète de soutien à des projets relativement modestes en Amérique latine, en Afrique et en Asie.

De gestion simple, les projets vont de la création de crèches dans des bidonvilles à la lutte contre le choléra en passant par la formation des femmes avec des cours de base comme la couture, le tricot, l'hygiène, etc... leur permettant de gagner un salaire terriblement nécessaire.

L'action de l'année dernière, ayant atteint la récolte de 996 240 fr., a permis le soutien de 134 projets dans 38 pays.

En soutenant matériellement ces actions, la Ligue permet à des femmes, des mères et des enfants du tiers monde d'accéder à une vie plus digne. Une solidarité qui éveille la force et le courage de réagir contre l'oppression et l'exploitation.

Qu'en pensent-elles?

(sk) – Un récent sondage semblait démontrer que les femmes (35,8% favorables*) étaient plus réservées que les hommes face à l'EEE (59,2% de oui*). Pourtant, plusieurs groupes féminins se sont d'ores et déjà prononcés en faveur de la signature du Traité de Porto. Nous vous avons fait part, dans notre dernier numéro, de la prise de position du comité *Femmes suisses en faveur de l'EEE* qui regroupe plus de 300 femmes issues de la plupart des partis et des organisations féminines. Depuis, d'autres groupes se sont manifestés dans le même sens: les femmes radicales et socialistes, la commission féminine de l'USS, par exemple. Pour ces dernières, même si elles sont «conscientes du fait que l'adhésion à l'EEE créera aussi des problèmes à certaines femmes, notamment à celles souffrant d'un déficit de formation et à celles restées les principales responsables du ménage et de l'éducation des enfants», elles soulignent surtout que c'est un pas important en direction de l'égalité entre femmes et hommes, notamment en matière de travail et de formation et, dans une moindre mesure, en matière de sécurité sociale. Dans son édition de septembre (super le nouveau look! ndlr), la Fédération romande des consommatrices relève l'existence et les mérites du BEUC (Bureau européen des unions de consommateurs) et remarque en guise de conclusion que «pour être entendu, il faut être fort, travailler ensemble et être lié à des groupes qui se battent pour améliorer la réalité dans laquelle nous vivons».

D'une manière générale, ce sont les Romandes qui paraissent les plus favorables au traité, alors qu'un comité d'opposition s'est formé outre-Sarine: *Frauenrat für Aussenpolitik*. Pour ces partisans de l'isolationnisme, l'EEE n'est qu'un projet patriarcal, échaudé par des hommes pour des hommes, un projet orienté uniquement sur la croissance économique, excluant tout progrès social, un système d'exploitation qui renforce les différences entre les plus forts et les plus faibles. Ce à quoi les féministes romandes répondent qu'il vaut mieux agir de l'intérieur et faire par l'EEE l'apprentissage de la Communauté afin par la suite d'y adhérer et de pouvoir influencer une révision du Traité de Maastricht qui, et toutes les femmes sont d'accord sur ce point, ne peut rester sous sa forme actuelle.

En Suisse romande, nous n'avons rencontré qu'une femme, libérale (est-elle représentative de toutes les femmes libérales?) qui s'oppose à l'EEE parce qu'il ouvrirait la porte à la CE, communauté qui est mise en exergue dans la dernière publication du *Centre patronal vaudois* parce qu'elle «se prépare à être un Etat (...) avec une propension à tout réglementer, à une subventionnisme aiguë, une perversion de la politique de concurrence par le blocage du développement de grandes entreprises, etc.

* Selon *Construire*, 7 octobre 1992



ECOUTEZ LES SIGNES DU TEMPS...

Les valeurs et les comportements évoluent de plus en plus vite. Nous captions les signes du temps pour les traduire en mots et en images. Loin du prêt-à-porter publicitaire, nous créons un style à votre mesure.

Publissime SA

La plus belle manière de vous faire connaître.

Agence de publicité - 30, rue de la Filature - 1227 Carouge - Tél. 022/343 42 15 - Fax 022/342 10 57